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MESSAGGIO MUNICIPALE NO. 02a/2009
ACCOMPAGNANTE IL CONTO PREVENTIVO 2009 DEL COMUNE

______________________________________________________________________

Tesserete, 2 febbraio 2009

ALL'ONORANDO
CONSIGLIO COMUNALE DI
CAPRIASCA

Signor Presidente,
Signore e Signori Consiglieri,

Vi sottoponiamo per esame e approvazione il conto 
preventivo del Comune per l'anno 2009.

Gli specchietti che seguono riassumono i principali risultati, evidenziando le variazioni 
rispetto al preventivo dell’anno precedente:

GESTIONE CORRENTE

2009 2008 differenza %
fr. fr.

Spese correnti 17'291'030.00 17'707'380.30 -416'350.30 -2.35
Ammortamenti 1'375'390.00 1'362'443.80 12'946.20 0.95

Totale spese correnti 18'666'420.00 19'069'824.10 -403'404.10 -2.12

Entrate 7'024'475.00 6'729'491.00 294'984.00 4.38

Fabbisogno 11'641'945.00 12'340'333.10 -698'388.10 -5.66
Gettito moltiplicatore politico 95% 11'212'588.28 11'121'000.00
Disavanzo -429'356.72 -1'219'333.10

CONTO INVESTIMENTI / CHIUSURA



Uscite 3'564'700.00

Entrate 1'065'000.00
Onere netto per 
investimenti 2'499'700.00

Ammortamenti 1'375'390.00
Disavanzo 2009 -429'356.72
Autofinanziamento 946'033.28
Disavanzo totale 1'553'666.72

INTRODUZIONE

Il preventivo per l’anno corrente giunge sul tavolo del Consiglio Comunale ad anno 

iniziato, in ritardo quindi rispetto agli ultimi esercizi. Si tratta di una circostanza unica, 

legata alla fusione con i Comuni di Bidogno, Corticiasca e Lugaggia, con la necessità 

quindi di acquisire tutti i dati e di conoscere la nuova realtà comunale. 

In una prima fase si è dovuto quindi assemblare i preventivi del 2008 degli ex Comuni 

e del disciolto Consorzio depurazione della media Capriasca, CDC, epurandoli dalle 

cifre riguardanti i flussi intercomunali precedenti, accennando per ordine di importanza 

numerica al settore della scuola, alla convenzione bilaterale fra Capriasca e Corticiasca, 

al dicastero Sicurezza pubblica, tutoria e pompieri, alla raccolta ed eliminazione dei 

rifiuti  e limitatamente a Lugaggia,  per quanto concerne i  cimiteri.  Si richiamano in 

proposito le relative convenzioni intercomunali, decadute con la fusione, anticipando a 

questo  riguardo  che  nel  consuntivo  2008  la  cessazione  degli  accordi  precedenti 

contabilmente spiegherà i suoi effetti già con il 1° gennaio; l’Ufficio contabilità ha già 

ripreso le operazioni dei primi quattro mesi dell’anno degli ex Comuni e del CDC, in 

vista per l’appunto della presentazione di un unico consuntivo. 

Quale ulteriore premessa spieghiamo che con il preventivo 2008 di Capriasca avevamo 

rinunciato espressamente a presentare il conto degli investimenti – che peraltro ha un 

valore  indicativo  e  programmatico  –  proprio  in  relazione  al  processo  di  fusione. 

Diversamente con questo esercizio siamo già in grado di fornire le prime indicazioni, i 

cui dettagli saranno spiegati nel relativo capitolo.



Diciamo subito che la situazione finanziaria risultata dall’assemblaggio dei preventivi 

del 2008 e dalle previsioni per l’anno corrente è peggiorata rispetto al quadro tutto 

sommato rassicurante risultato dallo studio sulla fusione che faceva riferimento ai dati 

degli esercizi 2006 e 2007, quest’ultimo a livello di preventivo. 

Le ragioni sono presto spiegate e riguardano il sensibile aumento della spesa corrente, 

come  si  menzionava  già  nel  preventivo  2008  di  Capriasca  1,  riportando  a  questo 

riguardo quanto si scriveva nel messaggio municipale:

“Questo preventivo è caratterizzato dagli aumenti rilevanti dei costi correnti e soprattutto degli 
ammortamenti, cui fanno riscontro peraltro la progressione delle entrate, con un aumento del 
7.10%. L’evoluzione, preoccupante, conferma il trend già spiegato nei precedenti commenti a 
consuntivi e preventivi, dei quali si è preoccupata anche la Commissione della Gestione.
I  motivi  principali  di  questo  importante  aumento  degli  impegni  riguardano  gli  oneri  in 
interesse e ammortamenti per l’acquisto della Caserma e i costi per la polizia intercomunale”.

Alle esigenze locali si aggiunge nuovamente il discorso sui rapporti con lo Stato, dove 

puntualmente – nei commenti a consuntivi e preventivi – abbiamo sempre sostenuto la 

necessità di  una revisione nell’ottica di introdurre meccanismi più chiari,  distribuiti 

equamente  sulle  rispettive  competenze  di  Cantone  e  Comuni.  Questa  esigenza  è 

largamente condivisa, dai Comuni, dalle Associazioni di categoria (Coreti e Acuti), dal 

Cantone stesso, ma purtroppo l’unità di intenti espressa non ha spiegato sin qui effetti 

concreti.

Anche l’anno scorso, nell’ambito del preventivo del Cantone per l’anno corrente, si è 

assistito all’ennesimo ribaltamento oneri e misure transitorie nei confronti dei Comuni. 

L’impressione è che in ambito cantonale non ci sia la necessaria volontà di apportare le 

riforme da tutti condivise. Si va avanti anno per anno a proporre delle misure settoriali, 

probabilmente dettate dalle direttive che ogni Dipartimento riceve per far quadrare le 

finanze  cantonali.  Sono  di  esempio  il  prolungamento  della  soppressione  del 

riversamento dell’imposta sugli utili immobiliari (scadeva nel 2008, è stata prolungata 

sino al 2011), l’altalena dei criteri di calcolo dei sussidi sugli stipendi dei docenti delle 

scuole comunali, la partecipazione ai trasporti pubblici, ecc. 

Non mettiamo evidentemente in discussione il ruolo del Cantone che peraltro nei nostri 

confronti e nell’ambito dei processi di aggregazione ha avuto un occhio di riguardo. 

Semplicemente  auspichiamo  maggiore  chiarezza,  senza  dover  vivere  annualmente 

l’incertezza di nuovi oneri a carico degli Enti Locali; per quanto possibile anche le 



misure transitorie  dovrebbero costituire l’eccezione ed è davvero auspicabile  che le 

relazioni fra lo Stato e i Comuni siano disciplinate e fissate in modo duraturo.

D’altro  canto,  leggendo  il  messaggio  sul  preventivo  del  Cantone  o  semplicemente 

ascoltando alcune dichiarazioni pubbliche, abbiamo l’impressione che a Bellinzona la 

situazione finanziaria dei Comuni sia valutata in funzione di chi sta meglio, piuttosto 

che delle realtà periferiche come la nostra o peggio ancora di quelle più discoste. Si è 

scritto e detto che la situazione degli Enti Locali non è così drammatica, prendendo 

l’esempio dai risultati contabili di alcuni Comuni che in effetti dispongono di risorse 

per noi inimmaginabili.

Quanto  alla  suddivisione  dei  compiti  e  quindi  all’assunzione  dei  relativi  oneri,  è 

emblematico il commento sulla proposta di modifica della Legge sui trasporti pubblici, 

dove il Consiglio di Stato sostiene che i Comuni hanno un ruolo determinate, attraverso 

le  Commissioni  regionali,  facendo  quindi  accettare  dal  Gran  Consiglio  un 

cambiamento che comporterà per noi un aumento dell’impegno ricorrente dagli attuali 

fr. 30'000.--   a fr. 150'000.--, circa. 

Nei singoli capitoli ci soffermeremo quindi sulle variazioni più significative, in una 

situazione che impone le necessarie riflessioni e un approccio prudente e responsabile 

in ogni settore. 

Non si deve inoltre dimenticare l’attuale fase di crisi a livello mondiale, con le note 

conseguenze e i timori, sui consumi, sull’occupazione, ecc. che molto probabilmente si 

ripercuoteranno in ambito locale, intaccando il gettito d’imposta. 

Concludiamo questo capitolo introduttivo con un accenno agli aiuti finanziari per la 

nuova fusione. 

Rammentiamo che in base al decreto del Gran Consiglio è stato stanziato un contributo 

unico di fr. 5'350'000.--  da destinare al risanamento della gestione corrente del nuovo 

Comune di Capriasca, posto un moltiplicatore politico del 95% (art. 6 del Decreto del  

4 dicembre 2007).  L’importo che sarà corrisposto sull’arco di quattro anni (abbiamo 

nel frattempo ricevuto degli acconti) è comprensivo degli interessi rimuneratori il cui 

tasso è fissato al 3,5%, a decorrere dal 1° gennaio 2008.

L’articolo 7 del medesimo decreto contempla la copertura del disavanzo cumulato fino 

al 31 dicembre 2007 nei Comuni di Bidogno e Corticiasca, nonché ulteriori incentivi 

per un totale di fr. 7 milioni, destinati per l’edilizia scolastica e per la depurazione. A 



questo  si  aggiungono pure  i  contributi  e  i  sussidi  ordinari  per  le  opere  pubbliche, 

segnalando al riguardo l’aiuto all’investimento deciso a favore del Comune di Bidogno 

a norma della Legge sulla perequazione finanziaria.

Queste  entrate  avranno  quindi  delle  conseguenze  positive  e  occorrerà  valutare 

attentamente  l’impatto  sulle  nostre  finanze,  per  cui  ulteriori  giudizi  più  attendibili 

saranno proposti nei prossimi commenti a consuntivi e preventivi, con l’obiettivo di 

fornirvi un quadro più esatto entro la fine del corrente anno, tenuto conto al riguardo 

anche della preparazione del piano finanziario.

Il tutto è finalizzato a capire di quali margini di manovra disponiamo nel contesto delle 

infrastrutture,  pensando in  particolare  a  quelle  scolastiche  e  per  quanto  concerne  i 

servizi erogati alla popolazione.

In queste ultime settimane, di fronte alle conseguenze della crisi in atto da alcuni mesi, 

si chiede all’Ente pubblico di promuovere una politica anticiclica. Il dibattito in ambito 

cantonale è lanciato. Lo Stato ne sta discutendo, mentre alcuni Comuni, partendo da 

Lugano, hanno già in serbo delle proposte concrete. 

Da  parte  nostra  non  siamo in  grado  oggi  come oggi  di  promuovere  iniziative  del 

genere, in relazione alla nostra situazione finanziariamente fragile e alla necessità di 

conoscere meglio la nostra realtà, per rapporto alle conseguenze della fusione. 

E’  peraltro  pacifico  che  nella  misura  in  cui  riusciremo  a  promuovere  determinati 

investimenti,  alludendo  esplicitamente  alla  scuola,  saremo  nella  condizione  di 

contribuire a questi intenti,  almeno per quanto concerne il settore della costruzione, 

peraltro in questo frangente meno toccato da altri.

GESTIONE CORRENTE

1. Evoluzione del gettito d'imposta e del moltiplicatore  

L’accertamento  del  gettito  costituisce  uno  degli  elementi  determinanti  del 
preventivo,  in  una  situazione  nella  quale  è  sempre  difficile  azzardare  delle 
previsioni, tenuto conto che i dati più attendibili risalgono a tre anni prima e di 
conseguenza  per  l’anno corrente  fa  stato  l’esercizio 2006.  Nel  nostro  caso si  è 
naturalmente  dovuto  considerare  ed  elaborare  i  dati  degli  ex  Comuni  con 
l’allestimento  di  un  prospetto  unico  riassunto  nel  dato  di  fr.  11'212'588.28 
menzionato nella tabella in entrata.



Vanno qui  considerati  alcuni  aspetti.  Ricordiamo innanzitutto  che il  calcolo del 
gettito  d’imposta  comunale  comprende  le  persone  fisiche,  quelle  giuridiche, 
l’imposta immobiliare cantonale e l’imposta personale, importi che non sono iscritti 
quindi  a  preventivo.  Il  tutto  applicando  alle  imposte  cantonali  il  moltiplicatore 
d’imposta che si prevede per l’esercizio. 
Questa  somma non comprende  per  contro altre  entrate,  considerati  invece  nella 
determinazione  delle  risorse  complessive  calcolate  in  ambito  cantonale  e  che 
riguardano fra gli altri le imposte alla fonte, il contributo di livellamento e quello 
per  la  localizzazione  geografica;  questi  dati  sono  determinanti  ai  fini  della 
perequazione, della partecipazione a favore del Cantone, rispettivamente per quanto 
attiene  ai  sussidi  e  per  quanto  concerne  l’accertamento  dell’indice  della  forza 
finanziaria, rammentando per quest’ultimo che il dato relativo al nostro Comune, 
basato  sulla  nuova  realtà,  sarà  pubblicato  nel  2009,  come  indicato  nel  decreto 
sull’aggregazione.

Vi  sottoponiamo  lo  specchietto  sulla  valutazione  del  gettito,  evidenziando 
nuovamente  che  i  dati  di  partenza  sono  quelli  accertati  per  il  2006.  A  questo 
riguardo  e  sulla  scorta  di  attente  valutazioni  e  dei  dati  considerati  in  ambito 
cantonale, prevediamo un aumento del 3% sia sulle persone fisiche, sia su quelle 
giuridiche.  

Gettito cantonale, persone fisiche (PF) 10'782'937.13
Gettito cantonale, persone giuridiche (PG) 315'467.37
Totale imposta dirette 11'098'404.50
Gettito comunale PF + PG al 95% 10'543'484.28
Imposta immobiliare cantonale 575'740.00
Imposta personale 93'364.00
Totale 11'212'588.28

Il Municipio parte quindi dall’ipotesi del moltiplicatore al 95%, coerente quindi con 
le  indicazioni  dello  studio  sulla  fusione,  mettendo  quindi  in  conto  per  questo 
esercizio un disavanzo calcolato in  ca  fr.  429'000.--.  Il  mantenimento di  questa 
pressione fiscale negli anni successivi dipenderà perciò da una serie di elementi, 
l’evoluzione della spesa corrente, comprendendo nel discorso le conseguenze degli 
investimenti, le scelte relative ai servizi, l’incremento delle entrate, in particolare 
per quanto concerne le tasse causali. 

2. Considerazioni generali: spese e ricavi 

L’evoluzione di spese e ricavi nei confronti  del preventivo assemblato dell’anno 
scorso è documentata nella tabella introduttiva, con una diminuzione delle spese di 
fr.  416'353.30,  pari  al  2,35%  e  un  aumento  delle  entrate  di  fr.  294'788.10, 
corrispondenti al 4,38%.  
Gli ammortamenti aumentano leggermente di fr.  12'946.20, attirando l’attenzione 
sull’entrata in vigore della nuova LOC e relativi Regolamenti per quanto concerne i 
tassi  minimi da  adeguare  entro quattro anni,  quando si  dovrà  obbligatoriamente 



applicare  un  tasso  medio  minimo del  10%,  rispetto  al  5% attuale.  Sul  tema si 
rintonerà nel commento sulla singola voce.
Il  fabbisogno  diminuisce  quindi  di  fr.  698'388.10,  pari  al  5.66%,  mentre  il 
disavanzo stimato  passa da fr. 1'219'333.10  a fr. 429'356.72.
Dopo l’entrata  in  carica,  il  nuovo Municipio si  era  preoccupato di  allestire  per 
l’appunto il preventivo assemblato per l’anno 2008, sulla scorta dei dati degli ex 
Comuni, attribuendo l’incarico al responsabile dell’Ufficio contabilità. Il risultato 
aveva  spaventato,  anche  perché  contraddiceva  le  indicazioni  dello  studio  sulla 
fusione, per cui e come si è già accennato, prima di partire con il preventivo del 
2009, è stato necessario capire meglio l’evoluzione rispetto ai dati sino ad allora 
conosciuti. 
Successivamente  è  stato  approntato  un  primo progetto  di  preventivo  per  l’anno 
corrente,  tenendo conto  dei  mutamenti  intervenuti  dopo l’aggregazione,  come è 
stato il caso per il personale amministrativo (diminuzione di 1,5 unità). 
La prima proposta di preventivo faceva stato di un disavanzo di ca. 1,0 mio e in 
seno al Municipio si è deciso di approfondire il documento in vista di ridurre il 
fabbisogno e quindi il disavanzo entro limiti accettabili. Si è trattato di un lavoro a 
tutto campo, spaziando dall’accertamento del gettito, all’incremento delle entrate ed 
ad un rigoroso controllo delle  uscite  che dipendono direttamente dalle  decisioni 
autonome  del  Comune,  ricordando  nuovamente  che  molti  impegni  derivano  da 
obbligazioni di Legge (educazione, sanità e socialità in particolare), dai Consorzi e 
dai rapporti convenzionali, come è il caso per la depurazione. 
L’esercizio  ha  quindi  portato  a  questa  proposta  di  preventivo  che  reputiamo 
equilibrata rispetto alle possibilità del nostro Comune e a quanto possiamo offrire 
alla nostra popolazione. Si sono quindi ragionevolmente considerato le aspettative e 
i bisogni evitando delle proposte drastiche che difficilmente sarebbero state recepite 
nel contesto del nuovo Comune.
E’  peraltro  evidente  che  negli  anni  successivi  occorrerà  interrogarsi  e  valutare 
nuove misure, a dipendenza per l’appunto dell’evoluzione. 

Il preventivo, se si fa astrazione da tutto quello che concerne i rapporti con lo Stato, 
poggia essenzialmente su quattro pilastri,  il  personale,  gli  impegni per il  centro 
sportivo e balneare,  la  depurazione nonché per  la  raccolta  e  lo  smaltimento dei 
rifiuti.  Limitatamente  agli  ultimi  due  il  disavanzo fra  costi  e  ricavi  è  di  ca  fr. 
970'000.--; partendo dal presupposto che la legislazione federale impone di coprire 
questi oneri totalmente, in base al noto principio di chi inquina paga, si potrebbero 
risolvere automaticamente i nostri problemi di bilancio semplicemente aumentando 
queste tasse. Si tratta magari di un discorso semplicistico ma che coerentemente si 
dovrà  affrontare,  anche  perché  ragionevolmente  non si  potrà  operare  solo  sulle 
uscite  senza correre  il  rischio di  compromettere  determinati  servizi,  la  scuola  e 
quant’altro.  E’  necessario  quindi  da  parte  di  tutti prendere  coscienza  della 
situazione e il Municipio evidentemente non ha la pretesa di risolvere i problema 
senza dare ascolto alle varie istanze, per cui saranno determinanti anche i segnali 
del  Legislativo così  come della  cittadinanza,  soprattutto  per  quanto concerne le 
scelte prioritarie. 



Scorrendo il  preventivo per dicastero evidenziamo alle uscite le diminuzioni per 
l’Amministrazione, il Traffico e l’Ambiente. Aumentano per contro l’Educazione, 
Cultura  e  tempo libero  e  la  Previdenza  sociale;  negli  altri  casi  la  situazione  è 
praticamente stabile, pur sottolineando che per il dicastero Traffico prevediamo una 
nuova assunzione per i servizi esterni, a partire da metà anno, subordinatamente 
all’approvazione da parte vostra.  
Precisiamo in proposito che il tema è stato dibattuto in seno al Municipio di fronte 
alla necessità incontestabile di contenere al massimo le uscite. E’ prevalsa infine l’ 
opportunità  di  sostenere  questo  settore  che  presenta  in  base  ad  uno  studio 
dell’Ufficio tecnico, un’evidente mancanza di personale. Da qui la proposta dunque 
di assumere un nuovo collaboratore, scelta a nostro a parere irrinunciabile di fronte 
alle esigenze dimostrate nello studio allestito dall’UTC.
D’altro canto sulla politica del personale siamo molto rigidi e come abbiamo già 
notato rispetto alla situazione precedente nel settore amministrativo abbiamo ridotto 
di 1,5 unità, impegnandoci pure nella ricerca di sinergie interne alfine di garantire 
tutto quanto necessario,  come è il  caso per le supplenze presso la Commissione 
Tutoria Regionale. Va pure precisato che nei prossimi anni sono previsti diversi 
pensionamenti,  per  cui  disporremo  della  possibilità  di  valutare  ulteriormente  i 
bisogni  nei  vari  settori  e  non  è  scontato  perciò  che  ogni  partenza  sia  poi 
accompagnata da una nuova assunzione. 

Per quanto concerne l’Educazione occorre considerare in particolare la sezione di 
SI a Canobbio, precedentemente a carico di Lugaggia, che costituisce quindi un 
aumento effettivo, ritenuto che per gli impegni rimanenti non ci sono variazioni di 
rilievo oltre all’adeguamento degli stipendi (e questo vale anche negli altri settori) 
al carovita deciso in ambito cantonale.
Il  dicastero  Cultura  e  Tempo  Libero  incide  l’onere  per  il  centro  sportivo  e 
regionale,  rimarcando  per  quest’ultimo  che  l’impegno  a  seguito  dei  costi  di 
costruzione  effettivi  supera  quanto  si  prevedeva  a  suo  tempo.  Rammentiamo 
l’assunzione  degli  impianti  da  parte  del  nostro  Comune,  con  la  soluzione  dei 
rapporti con gli altri interessati attraverso la convenzione bilaterale proposta con il 
messaggio 23/2008. 
Il rincaro concernente il dicastero Previdenza sociale è determinato dall’evoluzione 
delle diverse voci, come spiegheremo nel relativo capitolo.

Nei ricavi spiccano da una parte l’aumento per l’Amministrazione e dall’altra la 
diminuzione  al  dicastero  Traffico.  Iniziando  da  quest’ultimo  è  stato  stralciato 
l’importo relativo al recupero del salario concernente l’addetto alla manutenzione 
della piscina, in precedenza rimborsato dal Consorzio. L’onere rientra quindi nei 
nostri  compiti,  fermo restando che lo  fattureremo proporzionalmente ai  Comuni 
convenzionati.

Per  quanto  concerne  invece  il  dicastero  Amministrazione,  abbiamo  valutato  in 
particolare  l’impegno  riguardante  la  gestione  dell’Azienda  Acqua  Potabile,  già 
oggetto  di  analisi  un  paio  di  anni  fa,  nel  contesto  di  Capriasca  1.  La  gestione 
corrente  dell’Azienda  impegna  diversi  collaboratori,  di  cui  due  a  tempo pieno, 
evidenziando che i relativi salari sono iscritti nei conti del Comune. Sino al 2008 



per le prestazioni dell’UTC (operai e responsabile) si prevedeva un importo di fr. 
100'000.--, mentre per l’amministrazione (contabilità, fatturazione, ecc) l’importo 
ammontava a fr.  50'000.— (fr.  51'850.--  in base al preventivo assemblato). Per 
quest’ultima posizione si propone la conferma, mentre per l’impegno dei servizi 
esterni, si chiede di prevedere un importo annuo di fr. 200'000.--, che corrisponde 
all’impegno effettivo.
Questa  scelta,  se  approvata,  avrà  evidentemente  delle  conseguenze  sui  conti 
dell’Azienda, per la quale prevediamo per l’appunto un disavanzo d’esercizio di fr. 
81'620.--. Evidenziamo che le tariffe per il 2009, basate sul vecchio Regolamento di 
Capriasca,  non  sono  state  aumentate  in  relazione  all’onore  supplementare.  E’ 
evidente  che  con il  2010,  sempre che  sia  avallata  la  nostra  posizione,  si  dovrà 
considerare  l’aspetto  tariffale,  applicando  il  nuovo  Regolamento  recentemente 
approvato dal Legisaltivo e che al momento attuale è ancora all’esame dei servizi 
cantonali preposti alla ratifica. 

Sempre in tema di tasse e riallacciandoci a quanto già spiegato, confermiamo che 
per  il  2009  non  ci  saranno  aumenti  né  per  i  rifiuti,  né  per  quanto  attiene  alle 
canalizzazioni. Le tariffe sono fissate uniformemente per tutto il territorio comunale 
sulla base di quelle stabilite da Capriasca per l’anno scorso. 

3. Considerazioni di dettaglio sui dicasteri e sulle singole voci

Le  spiegazioni  di  dettaglio  sono  illustrate  con  i  raffronti  con  il  preventivo 
assemblato e con il consuntivo 2007 di Capriasca, il cui dato è da relativizzare in 
funzione della fusione.  
Ci limitiamo evidentemente ai mutamenti più significativi.

0 AMMINISTRAZIONE  

012.300.01 – 318.01 Potere esecutivo
Rispetto  ai  dati  del  preventivo  dello  scorso  anno,  è  evidente  la  diminuzione  di 
alcune poste a seguito dei mutamenti istituzionali e questo in particolare per quanto 
concerne gli onorari.
In relazione  alla decisione sul nuovo Regolamento comunale è stralciata la posta di 
fr. 4'500.-- quale indennità per i membri dell’Ufficio elettorale, mentre d’altro canto 
si  propone di  stralciare  il  rimborso per  le  attività  delle  Assemblee  di  quartiere, 
ritenuto che per le spese di riproduzione e di spedizione, i Comitati possono fare 
capo all’amministrazione.

020.318.01 - 08 Amministrazione finanze e contribuzioni
La  situazione  nel  complesso  è  stabile;  rispetto  al  2007  di  Capriasca  1,  rincara 
evidentemente  l’impegno  per  l’incasso  delle  imposte  da  parte  dello  Stato, 
ricordando che la fattura si basa sulle entrate effettive e che il Cantone assicura 
tutto quanto necessario, dall’emissione delle bollette sino alla diffida nei confronti 
dei  morosi,  spese postali  comprese.  E’  difficilmente  ipotizzabile l’assunzione in 
proprio di questo compito già solo per gli  aspetti finanziari.  Aggiungiamo che i 



nostri operatori sono collegati online con i dati elaborati in ambito cantonale e che 
gli accrediti sono corrisposti giornalmente. 
In questo settore di impegno abbiamo pure posto l’obiettivo di ridurre le spese per 
altri servizi da terzi (consulenze, ecc), fissando un importo massimo di fr. 30'000.-.  
029.301.01 – 309.01 Stipendi e oneri
I salari sono calcolati sul personale presente attualmente, con il riconoscimento del 
carovita nella medesima misura prevista dallo Stato, ossia l’1,5%, accordando allo 
stesso tempo gli scatti annuali a chi non è ancora al massimo.
All’indomani della fusione il nostro Municipio ha definito gli aspetti contrattuali 
con i vari dipendenti, applicando le disposizioni – le cosiddette misure transitorie - 
consentite  dalla  Legge  sulle  aggregazioni.  E’  quindi  in  vigore  il  Regolamento 
Organico di Capriasca risalente al 2003, nell’attesa di proporre la nuova versione, 
prevista nel corso dell’anno.  Questo discorso vale per tutti gli stipendi documentati 
nel preventivo, esclusi i docenti che dipendono dall’ordinamento cantonale. 

029.318.07 Prestazioni UTC da terzi
All’indomani  della  fusione  abbiamo  confermato  l’incarico  ad  un  collaboratore 
esterno,  per  l’esame  delle  domande  di  costruzione  per  le  Sezioni  di  Bidogno, 
Corticiasca  e  Lugaggia.  Questa  collaborazione  è  tuttora  in  essere  anche  se  le 
prestazioni che in passato riguardavano pure altre tematiche dell’UTC, sono state 
ridotte,  per  cui  l’importo  che  si  propone  di  stanziare  è  ridotto  a  fr.  20'000.--. 
Coerentemente  non  riteniamo  di  proporre  ulteriori  tagli,  pena  il  rischio  di 
compromettere  il  servizio.  Nei  prossimi  mesi  e  in  previsione  dell’anno venturo 
valuteremo  comunque  questa  posizione,  non  escludendo  per  il  futuro  dei 
cambiamenti.  Ricordiamo  che  presso  l’UTC  sono  impiegati  attualmente  3,8 
dipendenti,  due  tecnici,  il  responsabile,  il  suo  sostituto  e  due  collaboratori 
amministrativi. Sono previsti a media scadenza dei pensionamenti per cui potremo 
rivalutare le esigenze, convinti peraltro che difficilmente potremo ridurre l’attuale 
organico, sottolineando in proposito i compiti svolti da quest’ ufficio, la vastità del 
territorio,  la  gestione  dei  servizi  esterni  e  dell’Azienda  dell’acqua  potabile,  il 
patrimonio immobiliare, ecc. 

029.436.04 Ricavi prestazioni UTC (azienda AP)
Richiamiamo quanto già spiegato, chiedendo di approvare l’aumento di questa voce 
da fr. 100'000.--   a fr. 200'000.--.

090.316.01 Canone posteggi Sala-Campestro-Cagiallo
Rispetto al 2008 non sono più indicate le aree di proprietà delle Autolinee Regionali 
Luganesi,  per i  parcheggi della  stazione e quelli  vicini  al  cimitero di  Tesserete. 
L’Azienda infatti ha disdetto i contratti per la fine del 2008 e di conseguenza ne 
abbiamo  tenuto  conto  anche  alle  entrate  (cfr.  voce  090.427.02).  All’ultimo 
momento, con scritto del 31 dicembre, l’ARL ci ha confermato le predette disdette, 
prorogando transitoriamente i contratti nell’attesa di proporci un nuovo accordo. Il 
Municipio ha aderito chiedendo però di precisare le nuove richieste entro la fine di 
marzo. Di conseguenza nel consuntivo documenteremo la situazione effettiva, per 
quanto concerne spese e ricavi. 



090.427.01 – 461.01 Affitti e sussidi stabile di Corticiasca. 
Si  tratta  di  nuove  entrate  per  complessivi  fr.  31'000.--,  determinate  della  casa 
comunale  di  Corticiasca,  trasformata  alcuni  anni  fa,  con  la  creazione  di  due 
appartamenti, con i sussidi della Confederazione e del Cantone. In futuro si dovrà 
valutare la destinazione dell’ex Cancelleria, al piano terreno, che al momento ospita 
solo l’archivio dell’ex Comune.

1. SICUREZZA PUBBLICA  

103.300.01 – 461.01 Delegazione Tutoria Regionale
Rispetto  agli  ultimi  esercizi  non si  prevedono grossi  mutamenti.  Spese  e  ricavi 
aumentano di ca fr.  7'000.--,  in relazione all’evoluzione.  Come già accennato si 
prevede di risolvere le esigenze dettate dalle supplenze e dall’esame dei rendiconti, 
facendo capo all’amministrazione. Da qui la nuova posta di fr. 8'000.— che sarà poi 
contemplata  nel  riparto  di  spesa  fra  i  Comuni  del  comprensorio  (Circolo  della 
Capriasca e Comuni della Val Colla). 

113.301.01 – 452.01 Polizia
Il 1° luglio dello scorso anno è entrato in funzione il nuovo corpo di polizia misto e 
nel frattempo abbiamo completato l’organico con l’assunzione di due nuovi agenti, 
mentre da parte sua il Cantone ha rispettato gli accordi dislocando presso la sede di 
Lugaggia due unità compreso il capoposto. Dopo i primi mesi di rodaggio, il nuovo 
organismo  a  nostro  avviso  funziona  pur  essendo  ancora  necessari  alcuni 
accorgimenti.  In termini finanziari non ci sono grossi cambiamenti, anche perché 
nel preventivo 2008 avevamo già considerato l’onere per tutti e quattro i dipendenti. 
La differenza con il 2009 si spiega dal collocamento dei nuovi collaboratori e dal 
riconoscimento del carovita.
E’  indubbio  che occorre  mediare  fra  le  esigenze  cantonali  e  quelle  prettamente 
locali ed è in questo preciso campo che ci concentreremo in particolare. E’ il caso 
ad esempio dei servizi per il traffico stazionante. Il Municipio a questo riguardo 
propone  di  mantenere  questo  impegno,  riducendolo  a  fr.  10'000.--.  La  scelta  è 
dettata dalle esigenze di servizio e dall’opportunità di non distogliere i nostri agenti 
dai  compiti  operativi  e  di  prevenzione,  evidenziando l’ampia  gamma di  servizi 
assicurati  dal  posto  di  Lugaggia,  a  tutto  beneficio  dei  cittadini.  L’impegno  nei 
confronti di terzi e in giusta misura, potrà poi essere finanziato in buona parte dalle 
multe di parcheggio.  

2. EDUCAZIONE / ISTITUTO SCOLASTICO UNICO  

Riprendendo il discorso illustrato nel capitolo sulle spese e sui ricavi, rimarchiamo 
che il fabbisogno effettivo fra il 2008 e il 2009 aumenta  di circa fr. 60’000.--, ed è 
il risultato delle relative variazioni, evidenziando al riguardo che il dato dell’anno 
scorso  comprende  già  gli  oneri  della  sede  di  Canobbio.  D’altro  canto  a  fronte 
dell’aumento  delle  spese  di  ca  fr.  144'000.--,  possiamo contare  sull’incremento 
delle entrate, in totale ca fr. 76'000.--, con l’aggiornamento dei sussidi in base alla 



nuova situazione che neutralizza in parte la soppressione delle entrate derivanti dai 
precedenti rapporti convenzionali con Bidogno, Corticiasca e Lugaggia.
Oltre a quanto già scritto, sulla Scuola dell’Infanzia non ci sono altre osservazioni, 
a parte l’aumento per i pattugliatori, a seguito della nuova postazione di Sala e che 
riguarda pure la Scuola elementare.  Per quest’ultima rimarchiamo innanzitutto il 
rincaro degli stipendi per i docenti titolari, in relazione all’attuale composizione del 
corpo insegnante,  evidenziando che la maggior parte dei docenti ha raggiunto il 
massimo della retribuzione prevista dall’ordinamento.
Per  i  docenti  di  materie  speciali  occorre considerare  i  rapporti  con altri  Istituti, 
evidenziando al riguardo la voce 352.01  di fr. 55'000.—.  Aggiungiamo poi che per 
il sostegno pedagogico abbiamo approvato un aumento del monte ore e questo sulle 
necessità documentate dalla Direzione e dall’Ispettore.
Sulle altre poste abbiamo operato un controllo rigoroso e allo stesso tempo consono 
con i bisogni, proponendo alcune riduzioni, com’è il caso per il materiale e per i 
corsi fuori sede. 

3. CULTO, CULTURA E TEMPO LIBERO

309.301.01/439.01 Attività culturali
Si  propone un budget  annuo di  fr.  40'195.--,  al  lordo  dei  ricavi  calcolati  in  fr. 
8'000.--.  Come  in  altri  settori  proponiamo  quindi  di  ridurre  l’impegno  rispetto 
all’importo complessivo stanziato l’anno scorso dagli ex Comuni.
Il Municipio intende dare una continuità alle iniziative promosse negli ultimi anni, 
con il sostegno a terzi e con la valorizzazione degli edifici destinati allo scopo, in 
particolare  di  Casa  P.A.M  e  della  Casa  Pasquali  Battaglini,  concessa 
occasionalmente ad artisti quale spazio espositivo.
Nelle attività proprie rientra pure la collaborazione con la Casa museo Luigi Rossi, 
per la quale abbiamo contribuito l’anno scorso alla stampa di un atlante delle opere 
del pittore che sarà pronta nei prossimi mesi, con relativa presentazione al pubblico. 
Con il proprietario e curatore Matteo Bianchi sono stati riattivati dei contatti per 
riorganizzare le visite, con l’obiettivo di poi informare il pubblico potenziale.
Sono pure allo studio altre promozioni, discusse in occasione del recente seminario 
e  che  riguardano  l’  organizzazione  di  una  giornata  del  patrimonio  (integrando 
rispetto alle precedenti edizioni gli aspetti naturali del territorio) e l’allestimento di 
serate di cinema all’aperto. L’Esecutivo ha pure risolto di sostenere direttamente 
una mostra postuma dell’artista Willy Leiser.   
Il 25 luglio del 1909 veniva inaugurata la Ferrovia Elettrica Lugano – Tesserete, 
soppressa nel 1967. Grazie alla pubblicazione del prof. Agliati in occasione del 50°, 
disponiamo  di  una  valida  fonte  storica.  Le  Autolinee  Regionali  prevedono  di 
sottolineare la ricorrenza e a questo riguardo saremo coinvolti a tempo debito.

340.352.01 Consorzio Centro Sportivo
Come vi è noto, in relazione al messaggio sullo scioglimento del Consorzio, con 
l’anno corrente il nostro Comune subentra nella gestione dell’impianto. Nell’attesa 
della  decisione  che  vi  compete,  dell’adesione  degli  altri  Comuni  ai  progetti  di 
convenzione,  abbiamo ripreso  nel  preventivo  la  voce  concernente  il  Consorzio, 



avvertendo che in sede di consuntivo potrebbe risultare una situazione diversa, a 
dipendenza  della  futura  impostazione  contabile.  E’  perciò  già  in  atto  la  fase 
transitoria  che  condurrà  alla  nuova  impostazione;  il  nostro  Municipio  collabora 
attivamente  con  la  Delegazione  consortile,  che  rimane  in  carica  per  assicurare 
quanto necessario in questo frangente. Con gli interessati sono già stati abbozzati 
degli accordi, con l’impegno in particolare a sottoporci tutte le decisioni inerenti 
alla struttura, sino a quanto la stessa sarà definitivamente trasferita alla gestione 
comunale.  Per  tutte  queste  ragioni  e  sulla  scorta  dei  dati  forniti  dal  Consorzio, 
preventiviamo un onere annuo di  fr.  800'000.--,  comprensivo per la  prima volta 
degli ammortamenti. Sul tema potremo fornire ulteriori informazioni a dipendenza 
degli  sviluppi  che  matureranno  in  queste  settimane,  sia  nell’ambito  di  questo 
preventivo, sia in occasione della decisone sullo scioglimento dell’Ente consortile. 
E’  di  questi  giorni  la  notizia  dell’improvvisa  scomparsa  del  Direttore  Alberto 
Cigna. Oltre al cordoglio per la scomparsa di una persona indubbiamente capace e 
affabile allo stesso tempo, dovremo provvedere in tempi brevi alla sua sostituzione, 
in collaborazione con la Delegazione consortile.

390.362.01 Congrua Parrocchia di Tesserete
L’importo di fr. 80'000.--  è il frutto delle trattative con le Parrocchie presenti nel 
Comune, Sala, Tesserete e Bidogno. Si potrà quindi subito evidenziare che dalla 
contabilità  spariscono  gli  importi  precedentemente  allibrati  per  Bidogno,  fr. 
47'500.--  (362.05)  e Sala,  fr.  2'000.— (362.06).  Si  noterà perciò che l’importo 
complessivo precedente  era  di  fr.  75'500.--.  L’accordo prevede che il  Consiglio 
Parrocchiale di Tesserete assumerà gli oneri per gli stipendi, ripartendo in seguito le 
rispettive quote alle altre Parrocchie.  Rimarchiamo che l’importo riconosciuto in 
passato alla Parrocchia di Bidogno superava di gran lunga gli importi previsti negli 
altri  due  casi  (la  cifra  di  fr.  7'000.--  del  2007  si  riferisce  al  solo  Comune  di 
Capriasca). Questo si spiega dalle risorse disponibili nelle diverse realtà, nonché dai 
relativi oneri,  in particolare per quanto concerne gli  stipendi.  In occasione dello 
studio sulla fusione, i rappresentanti di Bidogno avevano chiesto formalmente di 
inserire questo aspetto, sottolineando la volontà del Municipio di garantire anche 
per il futuro la presenza di un sacerdote per l’alta Valle. 

4. SALUTE PUBBLICA  

Per  ragioni di  risparmio si  propone di  stralciare le  spese relative al  Servizio di 
disinfestazione  dei  pompieri  e  dei  contributi  diversi,  con  un  risparmio  quindi 
rispetto al preventivo 2008 di ca fr. 13'000.--. Il  servizio di disinfestazione era stato 
ripreso alcuni anni fa  dal  locale Corpo pompieri,  cui  il  Comune rimborsava gli 
interventi in ragione di fr. 150.--  ognuno. A partire dal corrente anno la prestazione 
sarà a carico di chi ne farà richiesta,  subordinatamente all’approvazione di questa 
proposta.

5. PREVIDENZA SOCIALE  



Complessivamente risulta un aumento fra il 2008 e il 2009 di ca fr. 87'000.--, pari al 
2,87%.  Gli  aumenti  in  questo  settore  sono  una  costante.  Si  tratta  di  voci  che 
sfuggono al nostro controllo ad eccezione dell’operatore sociale, con l’applicazione 
di criteri  diversi,  risorse fiscali,  casistica, giorni di presenza, ecc. Come si potrà 
notare questo dicastero poggia su quattro settori principali, i contributi per la cassa 
malati  (8.70  %  delle  risorse  fiscali)  sulla  protezione  della  gioventù  (operatore 
sociale e Legge per le famiglie), per quanto concerne gli anziani (partecipazione in 
base  alle  risorse  fiscali  e  alla  presenza  negli  Istituti)  e  per  quanto  riguarda 
l’Assistenza (partecipazione in base ai casi). Sull’aumento dei costi non disponiamo 
di margini di manovra, sottolineando che il rincaro più evidente si registra per gli 
anziani, il cui onere, al pari dell’aiuto domiciliare e per i servizi di appoggio (Legge 
Spitex)  è  stato  calcolato in funzione della  relativa comunicazione del  DSS, che 
annualmente fornisce i dati ai Comuni.
Tornando al settore della protezione della gioventù, possiamo senz’altro affermare 
che l’assunzione dell’operatore sociale, attualmente occupato al 75%, si è rivelata 
pagante, in relazione all’attività svolta e al sostegno diretto ai diversi cittadini in 
difficoltà. Nel consuntivo del 2008 vi forniremo ulteriori dettagli sull’attività svolta. 
Per  quanto  concerne  infine  i  contributi  previsti  dalla  Legge  per  le  famiglie 
aggiungiamo che è possibile finanziare determinante attività locali,  attingendo al 
contributo stabilito dal Cantone. Finanziariamente è un’operazione neutra ma che 
ha comunque il vantaggio di promuovere localmente aiuti  diretti nel settore,  già 
messi  in  atto  nel  2008,  con  il  coinvolgimento  dell’operatore  sociale,  come 
spiegheremo a tempo debito in sede di consuntivo.

6. TRAFFICO

620.301.01 – 305.01 Stipendi operai, supplenze, oneri sociali e assicurativi
Riproponiamo  quanto  già  spiegato  sulla  proposta  di  aumentare  l’organico,  con 
l’assunzione  di  una  nuova  unità,  ribadendo che  dal  profilo  finanziario  il  nuovo 
stipendio  inciderà  per  circa  il  50%,  in  quanto  si  prevede  di  assumere  il  nuovo 
collaboratore  nella  seconda  metà  dell’anno.  Gli  oneri  sociali  e  per  i  premi 
assicurativi  sono quindi  calcolati  in  conseguenza  a  questa  proposta,  mentre  per 
quanto concerne le supplenze abbiamo fissato un importo massimo di fr. 15'000.--, 
da utilizzare in caso di stretta necessità. 

620.313.02 Materiale diverso
Per le ragioni di risparmio già elencate proponiamo di stanziare un budget annuo 
massimo di fr. 10'000.--.

620.314.01 Servizio calla neve
A preventivo proponiamo l’importo di fr. 250'000.--, in linea quindi con la cifra del 
2008.  Si  tratta  peraltro  di  una  previsione  difficile,  in  quanto  legata  alle 
precipitazioni, anticipando a questo riguardo che la fattura finale per il 2008 sarà 
davvero salata, tenuto conto delle frequenti precipatizioni nevose degli ultimi mesi.
Gli  oneri  relativi  al  dicastero  traffico  sono  riconosciuti  nell’ambito  della 
localizzazione geografica, accordata nelle situazioni dislocate come la nostra, con 



un territorio  vasto e quindi con degli  oneri  superiori  alla  media.  Il  contributo è 
accordato in base al consuntivo a norma della relativa Legge. Lo scorso autunno 
abbiamo pubblicato il concorso per un nuovo appalto dei vari lotti. Recentemente al 
momento di decidere abbiamo rimarcato dei problemi sulla corretta applicazione 
della Legge sulle commesse pubbliche, risolvendo perciò di annullare il concorso e 
di indire un  nuovo bando. Sino alla fine della corrente stagione rimarranno perciò 
validi gli incarichi attribuiti alle varie ditte.  

620.314.02 Manutenzione strade
La riduzione di questo impegno si spiega con la decisione di attribuire un mandato 
per una verifica della rete stradale comunale, in vista di presentarvi nei prossimi 
mesi un messaggio per la concessione di un credito quadro sul risanamento della 
rete.  L’importo di  fr.  40'000.--,  si  limita perciò alle  necessità  correnti.  L’analisi 
sulla rete stradale è stato attribuito allo studio Antonio Borra di Sorengo. Il tema 
sarà ripreso nel commento sugli investimenti.

630.362.01 Contributo strada Lelgio Gola di Lago
A seguito della fusione, abbiamo acquisito le quote dell’ex Comune di Lugaggia. 
La partecipazione alle spese correnti e per il servizio invernale, sono quindi ora del 
65,90  %,  rispettivamente  dell’86%.  Peseranno  evidentemente  anche  in  questo 
ambito gli oneri del servizio invernale della stagione 2008 – 2009. 

630.318.01 Night express, contributo del Comune
Si  propone  di  stralciare  questa  posizione,  inserita  alcuni  anni  fa  a  seguito 
dell’iniziativa promossa dalla Regione, che ha permesso di organizzare delle corse 
notturne, durante i fine settimane, da Lugano, a beneficio in particolare dei giovani. 
Con i  recenti  cambiamenti  degli  orari  dei  mezzi  pubblici,  la  corsa  notturna  da 
Lugano  è  garantita  lungo  la  linea  delle  Autolinee  Regionali  Luganesi,  per  cui 
l’esigenza di questo trasporto cade. Rimane aperto il discorso sui collegamenti fra il 
capolinea  di  Tesserete  e  le  diverse  frazioni,  precedentemente  integrato  nel 
“Capriasca night express”.  Il  tema è al  vaglio del Municipio e vi  proporremo a 
tempo debito il relativo aggiornamento.

690.352.02 Finanziamento trasporti pubblici
Questo  contributo  è  previsto  dalla  Legge  sui  trasporti  pubblici,  modificata  il 
14.12.2004, quando fu stabilito il principio della partecipazione dei Comuni ai costi 
non coperti delle linee di trasporto pubblico regionale. L’anno scorso la Sezione 
della mobilità informava i Comuni ticinesi che a seguito della nuova perequazione 
finanziaria,  sono  stati  ridotti  i  sussidi  federali  in  questo  settore,  con  relativo 
aggravio della partecipazione per quanto ci concerne a fr. 31'000.--. Lo scorso mese 
di dicembre il Gran Consiglio ha votato una nuova modifica, di cui abbiamo già 
accennato nel commento di entrata.  Non conosciamo ancora le conseguenze per 
l’esercizio  in  esame,  però  è  sicuro  che  la  partecipazione  comunale  aumenterà 
progressivamente,  con  un  onere  a  nostro  carico  che  potrà  giungere  sino  a  fr. 
150'000.--. In occasione degli incontri fra i rappresentanti dello Stato e quelli dei 
Comuni  si  ipotizzavano delle  misure  di  compensazione  per  gli  Enti  locali,  che 
concretamente si riducono all’adeguamento - per chi ne ha diritto – del contributo 



di localizzazione geografica. Abbiamo quindi ritenuto di confermare l’importo di 
preventivo di fr. 31'000.--, nell’attesa per l’appunto degli sviluppi. 

7. PROTEZIONE DELL’AMBIENTE E SISTEMAZIONE DEL TERRITORIO

710.352.01/03 – 434.01 Depurazione acque, tasse di canalizzazione
L’onere complessivo è di fr. 1'131'000.--  e riguarda la partecipazione ai Consorzi 
di Depurazione - dove per la prima volta compare quello della Valcolla in relazione 
all’interessenza di Corticiasca - la manutenzione della rete fognaria e l’IVA sulla 
fatturazione. Alle entrate stimiamo un importo di fr. 520'000.--,  riguardanti le tasse 
d’uso e quelle di allacciamento. Il grado di copertura è dunque del 45,97%.
Di particolare rilievo l’aumento del contributo concernente il Consorzio del Medio 
Cassarate che comprende per la  prima volta  la  quota parte dovuta dal  disciolto 
Consorzio della Media Capriasca, per il quale si richiama alla vostra attenzione il 
messaggio  e  il  preavviso  della  Commissione  della  Gestione  concernenti 
l’approvazione dei consuntivi 2007 (MMN 14/2008). Con l’inizio dell’anno, tutta 
l’attività consortile è passata definitivamente al Comune, con relativo adattamento 
contabile. La manutenzione ordinaria è stata computata nella relativa posta, la quota 
dovuta  al  Consorzio  del  Medio  Cassarate  è  stata  per  l’appunto  integrata  nel 
contributo  esposto  a  preventivo,  mentre  interessi  e  ammortamenti  sono  stati 
trasferiti nelle relative voci del dicastero Finanze. Questo spiega, nel complesso, la 
diminuzione rispetto al 2008. Da parte nostra abbiamo pure avviato una trattativa 
con il Consorzio del Medio Cassarate per la ripresa degli impianti realizzati dall’ex 
Consorzio, a costo zero e con la relativa modifica della chiave di riparto. Vi terremo 
informati  in  merito.  All’atto  del  trapasso  la  Delegazione  consortile  ci  ha  pure 
segnalato le necessità relative agli investimenti, sui quali ritorneremo nel relativo 
capitolo.

720.301.01/330.01 – 434.01 – 452.01 Raccolta e eliminazione rifiuti; tasse
L’impegno in questo settore è previsto in fr. 875'700.--  e diminuisce rispetto alle 
previsioni dello scorso anno di fr.  81'000.--.  La copertura dei costi  è quindi del 
60,29 %. 
Ricordiamo  alla  vostra  attenzione  il  progetto  di  nuovo  Regolamento  tuttora  al 
vaglio della Commissione delle Petizioni e che prevede fra gli altri l’introduzione 
della tassa sul sacco. A questo punto e in relazione all’iter di approvazione questo 
Regolamento non potrà essere messo in vigore prima del 2010. 
Parallelamente ci siamo attivati per quanto concerne le infrastrutture, in particolare 
per la realizzazione dell’eco centro. Abbiamo individuato l’area compresa  fra la 
piazza del compostaggio e le infrastrutture del Consorzio arginature in territorio di 
Lugaggia,  lungo  la  strada  cantonale.  Da  parte  dell’Ispettore  forestale  abbiamo 
ricevuto un avviso favorevole al  dissodamento,  per cui  abbiamo dato avvio alle 
procedure  per  l’inserimento  del  vincolo  nel  PR  e  per  quanto  riguarda  la 
realizzazione  delle  opere.  Sarà  evidentemente  coinvolto  pure  il  Consorzio 
arginature. Oltre a questo progetto sarà pure necessario realizzare i cosidetti punti 
satelliti, previsti nel concetto elaborato dalla Planidea SA, incaricata dello studio 
che  ha  portato  alla  proposta  di  nuovo  Regolamento.  Fra  le  prime  necessità 



segnaliamo l’acquisto di una pressa per la carta, con l’incarico all’Ufficio tecnico e 
il cui finanziamento in base ai prezzi correnti potrà essere deciso dal Municipio 
secondo delega.
 
740.314.02 – 434.01 – 452.01 Cimiteri 
In relazione alla fusione abbiamo raggruppato i cimiteri di Tesserete, Sala, Bidogno 
e  Corticiasca  in  un  unico conto.  L’onere  per  la  manutenzione risulta  più basso 
rispetto alla precedente situazione, in quanto gli interventi correnti sono assicurati 
dai servizi esterni.  

 
789.318.01 / 434.01 Controllo impianti di riscaldamento e quote dei privati
Anche quest’anno è previsto un nuovo ciclo di controlli,  per cui si ripropone la 
conferma dei relativi importi, spese e ricavi.

8. ECONOMIA  

Lo scorso mese di dicembre il Cantone ha proposto la consultazione della nuova 
Legge  sull’energia  che  contempla  fra  gli  altri  la  soppressione  della  privativa  a 
favore dei Comuni. Nella Legge si prevedeva una misura di compensazione, con la 
progressiva soppressione dell’accredito nello spazio di quattro anni. Le reazioni dei 
Comuni,  in  relazione  alle  conseguenze  sulle  finanze  locali  hanno  indotto  il 
Consiglio di Stato a rinviare questa trattanda. Il Cantone sosteneva fra gli altri che 
la privativa è in contrasto con il diritto federale; si tratta di un aspetto controverso in 
quanto ad esempio il Cantone dei Grigioni è arrivato ad una conclusione diversa, 
ancorando nella Legge la partecipazione a favore dei Comuni. 
Nell’attesa di riproporre il disegno di Legge, il Consiglio di Stato ha sottoposto al 
Gran  Consiglio  un  Decreto  urgente,  valido  per  l’anno  corrente,  sostituendo  la 
privativa (il 10 %, rispettivamente per alcune casistiche il 5%) con un prelievo a 
favore dei Comuni di 2 centesimi per i piccoli consumatori (meno di 100 MWh) e 1 
centesimo  per  i  grossi  consumatori  (oltre  i  100  MWh).  Nell’attesa  di  valutare 
l’impatto di questo decreto, approvato lo scorso 27 gennaio, ci siamo basati sugli 
ultimi esercizi, prevedendo un importo di fr. 360'000.--.

9. FINANZE  

900.403.01 Imposte speciali (vincite, lotterie, utili in liquidità) 
In relazione all’andamento nei due ultimi anni, abbiamo rettificato questa entrata, 
sottolineando  che  in  larga  misura  si  tratta  di  imposte  sugli  utili  derivanti  dalla 
previdenza personale, corrisposta al momento del pensionamento.

921.444.01-444.02 Livellamento e localizzazione  
Gli  importi  sono  valutati  in  base  alle  ultime  decisioni  e  attiriamo nuovamente 
l’attenzione sulla localizzazione geografica, con riferimento a quanto si prospetta 
nel settore del traffico che beneficia per l’appunto di questo aiuto. Sull’evoluzione 
vi terremo naturalmente informati. 



930.441.01-441.03  Imposte successione,  utili  immobiliari  e  immobiliare persone  
giuridiche.
Lo Stato come già menzionato ha prolungato ulteriormente la decisione inerente 
alle  imposte  di  successione e  sugli  utili  immobiliari,  congelando la  quota  parte 
spettante ai Comuni, sino al 2011. Da rimarcare che il decreto originale su queste 
partecipazioni (ca fr. 100'000.-- annui) scadeva il 31 dicembre 2007. Per contro è 
stata definitivamente ripristinata la partecipazione sull’imposta immobiliare delle 
persone giuridiche. 

940.322.01 Interessi passivi
Il  dettaglio  è  illustrato  nella  relativa  tabella.  Si  è  provveduto in  questi  mesi  ad 
aggiornare la  situazione integrando le  realtà  degli  ex Comuni,  così  come quella 
concernente la  depurazione delle acque della media Capriasca. L’evoluzione dei 
tassi è molto favorevole, per cui non escludiamo che il costo finale sia inferiore 
all’importo iscritto a preventivo, considerando in questo contesto da una parte gli 
aiuti alla fusione e dall’altra i costi che matureranno con i nuovi investimenti. Il 
Municipio presterà quindi la necessaria attenzione gestendo al meglio la liquidità, 
gli ammortamenti finanziari e il rinnovo dei prestiti.
Come già spiegato nel commento al preventivo 2008, a partire dall’anno scorso i 
debiti  dell’Azienda sono stati  attivati  nel  bilancio del  Comune,  in  ossequio alle 
disposizioni in materia. Da qui gli importi indicati a preventivo alle entrate (CC 
Comune / Aziende) di fr. 272'500.-- e di fr. 26'500.--. 

990.330.01/331.01/02 Ammortamenti
Il  dettaglio  è  indicato  nella  relativa  tabella;  l’impegno  rispetto  al  2008  è 
praticamente identico, evidenziando nuovamente che in relazione all’approvazione 
della  nuova  Legge  Organica  e  dei  relativi  Regolamento  e  Decreto,  dovremo 
adeguare  progressivamente  la  percentuale  di  ammortamento.  Di  tutto  questo  ne 
terremo conto nella stesura del piano finanziario.

CONTO DEGLI INVESTIMENTI

L’articolo 157.2 della  Legge Organica comunale stabilisce che  esso (Il  Preventivo) 
deve inoltre dare indicazioni sulla situazione delle  entrate e delle  uscite  del  conto  
investimenti per opere già votate o da votare.
Come già accennato il conto degli investimenti non va votato a livello di preventivo ed 
ha quindi un carattere del tutto indicativo. Per l’esercizio corrente occorre naturalmente 
situarsi nel contesto particolare del nostro Comune, a seguito della fusione.
Con  il  preventivo  del  2008  avevamo  rinunciato  espressamente  ad  inserire  gli 
investimenti, proprio in relazione con l’imminente cambiamento e la necessità quindi 
di  integrare  tutti  i  dati,  valutando  in  seguito  le  diverse  priorità.  Questo  discorso 
introduce  pure  il  tema del  Piano finanziario,  previsto  dall’articolo  156 della  LOC, 
recentemente mutato con l’inserimento del capoverso 4 che disciplina l’aggiornamento 



quando vi sono modifiche di rilievo, in ogni caso dopo due anni, con comunicazione al 
Consiglio Comunale. 
L’impegno  da  parte  nostra  è  di  allestire  il  piano  finanziario  prossimamente, 
sottoponendolo quindi alla vostra attenzione ancora in questa prima parte dell’anno.
In occasione del seminario svoltosi a Piandanazzo, il Municipio ha affrontato pure le 
necessità nel settore, ipotizzando la realizzazione di una serie di opere che saranno per 
l’appunto  illustrate  nel  Piano finanziario,  secondo priorità.  Si  inseriscono  a  questo 
riguardo i temi della scuola, rispettivamente delle infrastrutture necessarie ancora da 
realizzare. 
E’ quindi stato allestito un elenco che servirà da punto di partenza per il PF e che è 
stato utilizzato per il preventivo in esame.
Come prevede il citato articolo di legge sono menzionate le opere già votate e quelle da 
votare, evidenziando per quest’ultime che spetterà poi al Legislativo pronunciarsi. 
Come vi è noto, in relazione alla recente decisione da voi adottata, il  Regolamento 
comunale fissa il  principio della delega al Municipio in materia di investimenti.  Vi 
informiamo che nell’ambito della revisione della LOC e del relativo regolamento sono 
stati  modificati  i  limiti  di  questa  delega.  Il  nostro  Municipio  potrà  operare 
autonomamente sino a fr. 30'000.--, per investimento (in precedenza fr. 40'000.--; con 
la fusione si ipotizzava di aumentare l’importo sino a fr. 50'000.--), e al massimo in 
ragione di  fr.  150'000.--   annui  (in  precedenza il  2% delle  spese annuali,  gestione 
corrente,  del  Comune  e  delle  Aziende).  Le  nuove  disposizioni  sono  quindi  più 
restrittive; il Consiglio di Stato ha privilegiato a questo riguardo gli indirizzi espressi in 
seno alla Commissione del Gran Consiglio, piuttosto che le ragioni esposte da alcuni 
Municipi a favore del mantenimento di una norma più dinamica e che permetteva di 
operare soprattutto nei casi urgenti.
E’ evidente che il Municipio si adatterà riservandosi peraltro di intraprendere ulteriori 
iniziative in ambito cantonale a dipendenza dell’esperienza.
Elenchiamo quindi le diverse poste, con un breve commento, limitatamente agli importi 
previsti per il 2009:

Stabili comunali - perizia
L’importo di  fr.  20'000.--  si  riferisce al  saldo per la  perizia  sugli  stabili  comunali, 
commissionata  lo  scorso  anno  nell’ambito  della  delega  in  materia  di  investimenti. 
Attraverso questa perizia il nostro Municipio valuterà le strategie future in merito ai 
beni immobili del Comune. Come già sostenuto in passato la situazione impone una 
riflessione approfondita, in vista di poter alienare quegli immobili che non servono più 
al Comune e che potrebbero costituire un capitale importante per i futuri investimenti, 
con  particolare  riferimento  all’edilizia  scolastica.  Le  tabelle  allestite  dal  perito 
incaricato sono al vaglio del gruppo di lavoro specifico costituito in seno alla nostra 
compagine. 

Casa Battaglini – manutenzione straordinaria
L’importo di  fr.  40'000.--   é  a  carattere programmatico,  nell’attesa  di  sottoporvi  la 
relativa  richiesta  di  credito.  Abbiamo  al  riguardo  accantonato  per  il  momento  la 
ristrutturazione generale e la relativa trasformazione in edificio a carattere culturale 
(spazi espositivi, museo, ecc) che in base al progetto di massima commissionato alcuni 
anni fa, comportava un investimento di ca. fr. 2.0 mio. La trattanda è quindi rinviata 



alla  prossima  Legislatura  e  per  questa  scelta  dovremo  comunque  attuare  degli 
interventi urgenti di conservazione. 

Edilizia scolastica, progettazione
Anche in questo caso, gli importi indicati a preventivo, fr. 100'000.--  per la SI e fr. 
200'000.--  per la SE, hanno una valenza programmatica. All’indomani del rinnovo dei 
poteri comunali il nostro Esecutivo ha costituito un gruppo interno che ha analizzato il 
problema  scolastico,  riprendendo  quanto  era  stato  fatto  e  proposto  nel  passato 
quadriennio.  Si  è  ritenuto  opportuno  valutare  tutti  gli  aspetti  legati  alla  scuola, 
indipendentemente dalle scelte ipotizzate dal precedente Esecutivo.
Da qui è poi partita la consultazione che ha avuto una buona rispondenza. In generale 
le risposte convergono a favore della centralizzazione della SE, in due edifici distinti, 
con la costruzione di un nuovo complesso e la trasformazione dell’ex Caserma e la 
decentralizzazione  della  SI  in  più  sedi,  con  la  necessità  anche  in  questo  caso  di 
promuovere nuove realizzazioni. 
I dati sono peraltro ancora in fase di analisi, in una situazione nella quale occorrerà 
pure confrontarsi con il problema giuridico derivante dall’esito del concorso e dagli 
scenari  diversi  successivamente  ipotizzati.  Abbiamo  ritenuto  opportuno  a  questo 
riguardo chiedere un parere legale, in relazione alle normative che regolano i concorsi. 
Al momento non siamo quindi in grado di fornirvi altre spiegazioni, con l’impegno ad 
informarvi  compiutamente  appena  possibile.  Vi  segnaliamo  che  le  risposte  alla 
consultazione sono visibili nel nostro sito web.  

Caserma concorso progetto
Siamo nell’attesa delle ultime fatture dopo di che potremo illustrarvi la liquidazione 
che avverrà quindi con il consuntivo. Anticipiamo che si prospetta un sorpasso rispetto 
al credito votato dal Legislativo di fr. 110'000.--, con la decurtazione dell’importo di fr. 
10'000.--, rispetto al Messaggio del Municipio. Si prevede una spesa finale di ca. fr. 
125'000.--. A fronte di un onere maggiore per la premiazione dei concorrenti, abbiamo 
speso di meno in altre poste, contenendo quindi i costi finali. 

Palestra SE
L’importo di fr. 625'000.--  deriva da una perizia e riguarda la necessità di una serie di 
interventi di ristrutturazione, segnatamente impiantistica, che proporremo alla vostra 
attenzione nelle prossime settimane, una volta che disporremo di progetto e preventivo 
definitivo. I lavori dovranno essere eseguiti durante l’estate e a dipendenza dell’esito 
della trattanda, prevediamo di dare inizio alle opere verso la fine del mese di giugno.
Vi informiamo che trattandosi di interventi di manutenzione e di conservazione non 
potremo contare sui sussidi cantonali per l’edilizia scolastica.

Realizzazione aree di svago
Prevediamo di realizzare due nuove aree di svago a Lopagno e a Sureggio. Nel primo 
caso possiamo contare sulla  collaborazione dell’Istituto Don Orione che ci  mette a 
disposizione  il  sedime necessario,  mentre  per  quanto  riguarda  Sureggio  siamo alla 
ricerca di uno spazio adatto per poter istallare alcuni giochi per i bambini. L’importo a 
preventivo è indicativo e se sarà possibile  attueremo gli  interventi  attingendo dalla 
delega in materia di investimenti.



Centro Sportivo e balneare
Nell’ambito  dell’assunzione  degli  impianti  la  Delegazione  ci  ha  segnalato  alcuni 
interventi  supplementari.  In  concreto  si  tratta  di  una  passerella  per  attraversare  la 
piscina e dell’impianto microfoni e altoparlanti per il centro sportivo. I relativi costi 
potranno essere attuati usufruendo anche in questo caso della delega per un totale di fr. 
20'000.--. Aggiungiamo che il Consorzio ha segnalato altri investimenti, fra i quali il 
rifacimento dei campi da tennis per i quali abbiamo dato il nostro parere favorevole di 
principio nell’attesa di allestire in seguito l’incarto necessario per la concessione del 
credito, per il quale sono stati assicurati i sussidi dello Sport Toto. Saremo quindi più 
precisi a tempo debito.

Skate Park
Si richiama il messaggio no. 01/2009, con la richiesta di credito di fr. 75'000.--, come 
da progetto e preventivo dell’Ufficio tecnico.

Strada di Muralta
L’importo di fr. 30'000.--  riguarda le operazioni per il trapasso dei terreni, piano di 
mutazione, spese notarili e iscrizione all’Ufficio dei Registri. Nel corso del 2008 è stato 
finalmente possibile perfezionare l’iscrizione di un contratto di compravendita risalente 
al  1990,  per  un  appezzamento  di  terreno  che  interessa  in  parte  la  nuova  strada 
comunale.  Il  prezzo  era  stato  regolarmente  corrisposto  senza  però  concludere 
l’iscrizione a registro fondiario. Il notaio di allora non aveva posto rimedio al rifiuto 
dell’iscrizione. Dopo la prima fusione si è dovuto riprendere le trattative con gli eredi 
del proprietario e non senza difficoltà siamo finalmente riusciti a concludere questa 
fase. Ci sono quindi le condizioni per iscrivere il trapasso degli altri terreni acquisiti 
con la realizzazione della strada.

Strada di Sarone
Vale  in  pratica  quanto illustrato  al  punto precedente.  Il  Municipio di  Cagiallo  non 
aveva seguito correttamente le procedure; una volta subentrati abbiamo dovuto avviare 
le  trattative  con  i  diversi  proprietari,  concluse  lo  scorso  anno.  Stiamo  pertanto 
definendo quanto necessario per l’iscrizione dei  trapassi,  tramite un notaio.  Da qui 
l’importo  di  fr.  10'000.--  a  preventivo,  con  l’auspicio  di  poter  documentare  la 
liquidazione finale con il consuntivo 2009.

Rotonda centro sportivo
L’importo di fr. 20'000.--, riguarda le ultime spese per quest’opera, in particolare gli 
oneri relativi alle operazioni fondiarie, perfezionate nelle scorse settimane. 
Il  tutto  sarà  poi  documentato  nella  liquidazione  finale,  nel  consuntivo  dell’anno 
corrente.

Strada di Oggio
I  lavori  iniziati  nel  2008 saranno conclusi  nei  prossimi  mesi,  per  cui  potremo poi 
illustrarvi  la  liquidazione  finale,  anticipando  che  in  base  alle  proiezioni  attuali 
prevediamo di  rispettare  il  credito  stanziato  dal  Legislativo,  di  complessivi  franchi 



510'000.--, compresi i costi per le canalizzazioni. Con la fine dei lavori pubblicheremo 
il relativo prospetto dei contributi di miglioria, per i quali stimiamo un’entrata di fr. 
280'000.--. 

Risanamento della rete stradale, PMS, credito quadro 
Lo stato di alcuni tratti di strada comunale, segnaliamo fra gli altri l’attraversamento di 
Campestro e la salita verso Bigorio è in pessimo stato. Riprendendo quanto illustrato 
nella  gestione  corrente,  confermiamo  l’attribuzione  di  un  mandato  esterno  per 
l’elaborazione di un piano generale di intervento, per il quale prevediamo una spesa di 
fr. 1,0 mio, ripartita su più anni. Da qui l’importo di fr. 125'000.--, inserito in questo 
preventivo nell’attesa di presentarvi il relativo messaggio. Si menziona pure in questo 
commento  l’importo  a  saldo  di  fr.  2'000.--,  per  il  progetto,  attribuito  nel  2008, 
attingendo dalla delega prevista dal Regolamento comunale.
Ripetiamo  che  di  fronte  allo  stato  delle  strade  privilegiamo  questi  interventi  di 
risanamento programmati, per cui si è deciso di ridurre la posta della gestione corrente 
allo stretto necessario.

Progetto di risanamento zona “alla Chiesa” a Corticiasca
Si tratta di un credito di fr.  560’000.--, stanziato dall’Assemblea e successivamente 
ratificato dagli Enti Locali. L’intervento è urgente, per cui d’intesa con il progettista, si 
provvederà  nei  prossimi  mesi  all’appalto  delle  opere.  Nel  preventivo  del  2009 
stimiamo un importo di fr. 350'000.--, ritenuto che il saldo delle opere slitterà all’anno 
successivo.  Con la  presa  a  carico  di  questo  incarto  abbiamo pure  preso  nota  della 
possibilità di ottenere dei sussidi in ambito forestale e di conseguenza approfondiremo 
anche questo aspetto.

Veicoli servizi esterni
L’importo di fr. 100'000.--  è indicativo. Alcuni mezzi del parco veicoli a disposizione 
dei servizi esterni, in particolare tre, risentono dell’usura del tempo, per cui occorre 
programmarne la sostituzione. L’Ufficio tecnico ha ricevuto l’incarico di proporre le 
relative soluzioni, dopo di che allestiremo la domanda di credito alla vostra attenzione.

PTL – partecipazione comunale
La rata annuale ammonta ora, dopo la fusione, a fr. 160'000.--. Il finanziamento scadrà 
nel 2010. 

Illuminazione – seminario e progetto di illuminazione pubblica
Prossimamente avrà luogo un seminario sull’illuminoteca riferito agli studi nel nostro 
comprensorio. Da qui la spesa, preventivata in fr. 5'000.--. Parallelamente prevediamo 
di allestire un progetto di illuminazione dei nuclei, con un investimento di fr. 30'000.--. 
Entrambi saranno quindi finanziati, in base alle deleghe fissate dal RC.

Canalizzazioni
Prevediamo  di  spendere  complessivamente  fr.  1'074'200.--,  mentre  alle  entrate 
calcoliamo  sussidi  per  fr.  775'000.--.  Per  i  dettagli  si  rimanda  all’elenco  dei  vari 
interventi,  precisando che nella  maggior  parte  dei  casi  si  tratta  di  opere  in  fase  di 
ultimazione e per le quali forniremo a tempo debito i dati di spesa finale.



Menzioniamo  a  questo  riguardo  l’intervento  di  risanamento  degli  impianti  dell’ex 
Consorzio Media Capriasca,  segnatamente della  passerella  fra  Cagiallo e Lugaggia. 
Queste opere,  per le  quali  nel  2009 prevediamo una spesa di fr.  95'500.--,  saranno 
oggetto di una richiesta specifica a tempo debito.

Eliminazione Rifiuti
L’importo di  fr.  50'000.--  per l’eco centro è indicativo,  nell’attesa dell’allestimento 
della  domanda  di  credito.  Richiamiamo  gli  aggiornamenti  proposti  in  questo 
messaggio, sulla scelta di Lugaggia e relativi incarichi per il progetto per la variante di 
PR.  Non  appena  disporremo  degli  elementi  necessari  daremo  seguito  alla  fase 
esecutiva, in vista di poter concretizzare questo progetto.
L’importo di fr. 21'000.--   riguardante la posa di contenitori interrati a Lugaggia, si 
riferisce al saldo delle opere in corso, per le quali potremo illustrarvi la liquidazione 
finale nel consuntivo 2009.
Risanamento dell’argine al Molino
In queste settimane abbiamo licenziato il messaggio di fr. 150'000.--, per il risanamento 
dell’argine al Molino, lungo la strada comunale, danneggiato seriamente in occasione 
dell’alluvione del 2008. Già in passato si prevedevano interventi, poi accantonati per 
ragioni di costi. Il progetto risulta ridimensionato rispetto a quello di alcuni anni fa e si 
limita a consolidare l’argine. L’intervento è pertanto subordinato all’approvazione del 
Legislativo. L’opera è preavvisata dal preposto Ufficio cantonale che ci ha peraltro 
informato che i lavori non sono sussidiati.

Valle del Gaggio e Tecc növ - frana
L’importo  di  fr.  6'000.--   riguarda  il  monitoraggio  previsto  quest’anno.  Il  credito 
complessivo ammontava a fr. 47'000.--, sussidiati in parte dalla Confederazione e dal 
Cantone (fr. 27'300.--  già incassati). Il programma di verifica si concluderà fra un paio 
di anni. 

Revisione del PR di Sala
La revisione del PR di Sala è stata approvata lo scorso mese di ottobre, con successiva 
pubblicazione della risoluzione del Consiglio di Stato a norma di Legge. Sono stati 
inoltrati sette ricorsi al Tribunale cantonale amministrativo e da parte nostra abbiamo 
già inoltrato la risposta. L’importo di fr. 20'000.--, si riferisce alle ultime necessità, in 
particolare  per  quanto  attiene  all’aggiornamento  della  documentazione  in  base  alla 
decisione del  Consiglio  di  Stato nell’attesa  delle  sentenze dell’istanza superiore.  A 
dipendenza degli sviluppi contiamo di potervi sottoporre la liquidazione finale con il 
consuntivo di quest’anno. Come già precisato a suo tempo si prospetta un sorpasso che 
documenteremo a tempo debito con la relativa richiesta di un credito suppletorio.

Piano Regolatore di Capriasca
Lo studio è nella fase finale. Il Municipio lo sta affrontando nell’ambito di riunioni 
speciali  ravvicinate,  con  l’obiettivo  di  presentare  la  richiesta  di  approvazione  alla 
vostra attenzione e di coinvolgere la popolazione a norma di Legge. In occasione del 
seminario abbiamo tracciato gli obiettivi della pianificazione a seguito della fusione, 
privilegiando il nuovo PR di Capriasca riferito al compresorio 1 e successivamente, 
nell’ordine,  l’approvazione  del  PR  di  Corticiasca  e  l’integrazione  infine  dei  Piani 



Regolatori di Lugaggia e Bidogno con l’armonizzazione delle NAPR. L’obiettivo è 
quindi quello di poter disporre appena possibile di un atto pianificatorio unico per tutto 
il  territorio.  Per  i  nuovi comprensori  si  terrà conto naturalmente degli  studi in atto 
prima della fusione. 
L’importo di fr. 40'000.--  si riferisce alla conclusione dello studio, pubblicazioni, ecc; 
il  credito  ammontava  a  fr.  350'000.--   e  al  31  dicembre  2008  il  saldo  è  di  fr. 
310.510.35.

Digitalizzazione dei dati territoriali
Proponiamo nuovamente questa posta a titolo indicativo, nell’attesa di sottoporvi la 
relativa  domanda  di  credito,  nell’ambito  della  quale  spiegheremo  tutti  i  dettagli, 
partendo  dall’opportunità  di  poter  disporre  di  questo  supporto  in  più  ambiti 
(canalizzazioni, rete idrica, rete stradale, proprietà pubbliche, ecc).

RFD Roveredo – misurazione definitiva
Richiamiamo  alla  vostra  attenzione  il  messaggio  municipale  no.   07/2008  e  la 
successiva decisione dell’11 novembre scorso, con lo stanziamento del credito di fr. 
100'000.--  per la misurazione definitiva nella sezione di Roveredo. L’importo di fr. 
25'000.--  si riferisce alla quota annuale.

RFD Bidogno – rinnovamento catastale
La Sezione delle Bonifiche e catasto ci ha informato sulla necessità di aggiornare il 
catasto di Bidogno con una partecipazione a nostro carico di fr. 22'000.--, per i quali 
operiamo nel contesto della delega prevista dal Regolamento comunale.

Demarcazione confini Sezioni di Tesserete, Cagiallo e Sala, lotto 6
Queste  operazioni  fondiarie  riguardano  le  zone  dei  monti  di  Tesserete  e  Cagiallo, 
rispettivamente l’enclave di Sala, vicino a Taverne, lungo il Vedeggio (ex Molino). I 
lavori  sono  in  corso  e  saranno  definitivamente  conclusi  quest’anno.  Il  Consiglio 
Comunale ha stanziato il credito di fr. 63'932.--, quale partecipazione netta al Cantone, 
in data 20 marzo 2007,  approvando il  messaggio municipale no. 5/2007.  Nel 2008 
abbiamo corrisposto un acconto di fr. 30'000.--, per cui prevediamo il saldo quest’anno, 
in  ragione  della  cifra  residua,  arrotondata  a  fr.  34'000.--.  Salvo  imprevisti  la 
liquidazione sarà quindi illustrata nel consuntivo 2009.

Contributi privati RFD Roveredo 
Con risoluzione municipale del 26 settembre 2006 il Municipio stanziava un credito di 
fr.  30'000.--  per  l’introduzione  del  Registro  definitivo  a  Roveredo,  nel  frattempo 
perfezionato in forma pre definitiva, nell’attesa di integrare la  nuova misurazione, di 
cui al messaggio 7/2008 dello scorso anno. 
La spesa finale, fatturata dal preposto Ufficio cantonale ammonta a fr. 35'986.--  ed è 
già  stata  pagata  l’anno  scorso.  Rimane  da  incassare  la  quota  a  carico  dei  privati, 
complessivamente  ca.  fr.  10'000.--  iscritti  in  questa  posta;  provvederemo 
prossimamente all’emissione.

Consorzio RT Roveredo



L’importo  di  fr.  28'000.--   si  riferisce  al  saldo  del  contributo  al  Consorzio  RT di 
Roveredo,  precisato  nel  messaggio  municipale  no.  12  dello  scorso  anno,  da  voi 
approvato in data 10 novembre scorso. In relazione alla decisione adottata e nell’attesa 
della  ratifica  cantonale,  abbiamo corrisposto  per  l’appunto  un  primo acconto di  fr. 
20'000.--, che documenteremo nel consuntivo dello scorso anno.
Il saldo e la liquidazione finale saranno perciò illustrati nel consuntivo 2009.

Ammortamenti amministrativi
Si richiamano la tabella di dettaglio e quanto spiegato nel commento sulla gestione 
corrente, ricordando che l’importo di fr.  1'375'390.--  è pure iscritto alle entrate del 
conto investimenti.

*       *      *

Sulla scorta delle indicazioni fornite vi invitiamo ad approvare il Preventivo in 
esame, con l'adozione dell'allegata proposta di risoluzione.

Con i migliori saluti.

PER IL MUNICIPIO
Il Sindaco: Il Segretario:
Andrea Pellegrinelli Tiziano Delorenzi



Approvato con risoluzione no. 36 del 2 febbraio 2009

COMUNE DI CAPRIASCA
Consiglio Comunale

DISPOSITIVO DI RISOLUZIONE

Visto il Messaggio municipale no. 02a/2009, accompagnante il conto preventivo 2009 
del Comune;

visto il rapporto della Commissione della Gestione del

D   E   C   I   D   E

1. Il  Preventivo 2009 del  Comune di  Capriasca è approvato come ai  seguenti  dati 
riassuntivi:

Spese fr. 18'666’420.—
Entrate fr.            7'024’475.—  

Fabbisogno fr.          11'641’945.—  

2. Il  Municipio  è  autorizzato  a  prelevare  l'importo  di  fr.  11'641’945.—  a  mezzo 
dell'imposta comunale. 



PER IL CONSIGLIO COMUNALE

Il Presidente: Il Segretario:
Sandro Leiser Tiziano 
Delorenzi

Tesserete, 
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